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青年报记者 孙琪

本报讯 青年报记者日前获
悉获悉，《通过港股通机制参与
香港股票市场交易的公募基金
注册审核指引》，指引对于公募
基金通过港股通交易投资港股
的比例、基金经理要求以及注册
审核材料等有了更细致的规
定。相关机构人士对本报记者
表示，他们认为，主要是部分名
字带“港股”字样的公募基金没
有投资港股，对投资者造成了误
导，为保护投资者权利，监管部
门下发了此次新规。因为《指
引》的关键字为注册审核，因此
机构判断应该是新规针对的时
新注册的公募基金。

新规是为“风格飘移”纠偏
2015年 3月 27日，证监会

发布《公开募集证券投资基金参
与沪港通交易指引》，规定公募
基金无需通过QDII，可以通过沪
港通机制，全部或部分投资于香
港市场特定股票，基金合同等法
律文件应当约定相关股票的投
资比例和策略，并充分揭示风
险。而再此之前，公募基金若要
投资香港股票需要通过QDII申
请。同年6月，首只非QDII港股
通基金就正式发行，港股出现赚
钱效应后，此类基金产品数量猛
增，但为何时隔一年半，监管层
又出台新规呢？

公募基金界“港股”基金产
品大户——前海开源基金的产

品开发部副总监李凯博士昨日
向记者表示，新规监管的调整起
因主要是今年3·15消费者权益
日期间投资者的投诉，部分名字
带“港股”字样的公募基金实际
上并没有投资港股，对投资者造
成了误导，为保护投资者权利，
监管部门下发了此次新规。

据同花顺数据显示，今年港
股市场表现较好，但今年以来业
绩前几名沪港深基金最高收益
超过了20%，比如东方红睿华沪
港深混合、东方红沪港深混合、
嘉实沪港深精选股票、银华沪港
深增长股票等等。而排在倒数
沪港深基金不仅没赚钱，还在亏
钱，比如宝盈国家安全沪港深股
票，今年以来净值下跌超过
14%。如此巨大的业绩差距，让
投资者惊呼买到“假的沪港深”。

李凯表示，造成这些基金业
绩差异大的原因在于仓位的高
低不同，也可以说是大类资产配
置能力差异。

基金持仓、管理人都将受限
《指引》重点是对名字中“港

股”等类似字样的公募基金，应
当将80%以上（含）的非现金基
金资产投资港股；如果低于80%
则不能带“港股”字样，以避免出
现“风格漂移”情况，而且这类非

“港股”基金股票资产中投资港
股的比例不得超过50%。

以前，沪港深基金多数投资
范围是：无论是股票型还是混合
型品种，基本都是规定投资于香

港联合交易所上市股票的投资
比例占基金资产的0-95%。那
么《指引》下发后，原本投资于港
股的“老”基金投资比例是否也
要调整呢？

对此，李凯表示，《指引》关
键字为注册审核，从字面意思来
看，应该是针对新注册的通过港
股通机制参与香港股票市场交
易的公募基金，之前投资于港股
市场的“老”基金，由于之前基金
合同有相关比例约定，因此不会
涉及调整。但不排除未来监管
要求“老”基金通过变更注册来
满足新的比例要求。另外《指
引》规定“基金名称如带有‘港
股’等类似字样，应当将80%以
上（含）的非现金基金资产投资
于港股”，那么灵活配置混合型
基金整体股票仓位依然可以是
0-95%，只是已有仓位中港股不
能低于80%。即某只灵活配置
基金仓位中有50%为股票，那么
港股要占50%中的80%。

《指引》另一个重点是，规定
80%（含）以上的非现金基金资产
投资于港股的基金产品，基金管
理人应当配备不少于2名具有2
年以上香港市场投资管理相关
经验的人员（至少有1名为基金
经理）。80%以下的非现金基金
资产投资于港股的基金产品，基
金管理人应当配备不少于1名具
有2年以上香港市场投资管理相
关经验的人员。指数型基金，根
据标的指数港股权重的不同，人
员配备参照上述监管要求执行。

青年报记者 吴缵超

本报讯 爱建集团被收购
案，双方矛盾再度升级，这家上
海的老牌金融机构成为了市场
关注的热点。

在监管部门的问询下，收
购合规性是一个焦点，问询函
提出，由于爱建集团直接及间
接合并持有爱建信托100%的股
权和爱建证券 48.86%的股权，
按照金融主管部门关于持牌公
司股东变更及实际控制人变更
的相关监管要求，收购方（广州
基金）应核实本次以取得控制
权为目的的要约收购，是否需
要取得行业主管部门的事前或
事后批准。

对于有可能实际控制爱建
信托一事，广州基金回应称不需
要前置审批，理由是《银监会信
托公司行政许可事项实施办法》
未明确规定该类事项属于行政
审批事项；对于爱建证券间接持
股5%以上的股东变更，广州基
金表示，由于此次要约收购存在
不确定性，无法在要约收购前获

得证监会及其派出机构的前置
审批。

爱建集团在此前公告中曾
称，有人已向有关部门实名举报
举牌方在收购过程中存在信息
披露和内幕交易问题。广州基
金在最新回复中称，未获悉任何
相关信息，有关部门也未要求配
合调查。在回复交易所的问询
函时，广州基金指责爱建集团停
牌筹划重大资产重组涉嫌违
规。其还表示，在本次要约收购
完成后，将根据相关法律法规及
爱建集团的公司章程的规定，行
使股东权利，对爱建集团的董事
会进行改组。

爱建集团昨天也回应称，鉴
于相关信息披露义务人在回复
中存在避重就轻、模糊概念、混
淆主体、以主观判断取代相关政
策和规定等嫌疑，如要约收购在
涉及金融机构准入时是否需要
行业主管部门先期认可、停牌期
间是否可以实施要约收购行为
等，公司对相关信息披露义务人
是否真实、准确、完整回答《问询
函》所列问题表示质疑。

青年报记者 吴缵超

本报讯 在IPO前夜被暂缓
发行的永安行，涉专利侵权一
案胜诉，可望重新起步IPO。被
戴上“共享单车第一股”名号的
永安行可谓一路颠簸，早在今
年4月就通过证监会审核并获
得上市发行批文。随后，遭遇
顾泰来以永安行侵犯其持有的

“无固定取还点的自行车租赁
运营系统及其方法”专利为由，
于4月17日和18日先后在苏
州市中级人民法院和南京市中
级人民法院将永安行诉至公
堂，因为媒体出现质疑事项，永
安行于 5 月 5 日发出暂缓上市
路演的公告。

仅仅用了一个多月时间，
涉专利侵权案便有了一个了
结。永安行在其官网发布公告
称，今年5月 23 日上午，苏州
中院就该案进行开庭，在开庭
审理过程中，公司代理律师通
过公证保全的方式，在镇江就
公司有桩公共自行车和无桩共
享单车的使用情况进行了取
证，并对整个取证过程进行了
公证拍照和摄像，并由常州市
公证处出具了证据保全公证
书；相关证据充分证明公司的
自行车租赁系统技术方案与顾
泰来专利要求保护的范围完全
不同，不存在侵权。

永安行还向江苏省高级人
民法院提出上诉状，请求依法裁

定撤销南京市中级人民法院民
事裁定书，并将本案依法移送至
苏州市中级人民法院审理，理由
是两诉讼基于基本相同的事实
和理由，且苏州中院立案时间早
于南京中院。

苏州市中级人民法院6月6
日依法作出判决，认为原告顾泰
来在本案中未有充足证据证明
被诉的无桩共享单车租赁运营
管理系统、有桩公共自行车租赁
运营管理系统使用了被诉专利，
依据被告永安公司的证据可以
认定前述被诉租赁运营管理系
统均未落入涉案专利的保护范
围，判决驳回原告顾某的诉讼请
求。

市场人士称，永安行胜诉，
可望重新起步IPO，不过，其“共
享单车第一股”的名号实在有点
虚，据悉目前公共自行车行业主
要可分为社会资本投资、用户付
费的无桩公共自行车业务和政
府付费投资的有桩公共自行车
系统业务两种模式。前者于
2016年前后兴起，时下最受欢
迎的 ofo、摩拜单车均为此种，
有桩公共自行车则早在2008年
左右开始落地，永安行便是其中
的代表企业。2016年，永安行
在有桩公共自行车系统销售和
运营服务业务上的占比高达
99.82%，而类似ofo、摩拜单车的
共享单车，是永安行2016年下
半年开始少量试点布局的新业
务，业务占比仅为0.05%。

青年报见习记者 洪伟

本报讯 今年以来，虽然基
金零售并不景气，但却并不影响
基金销售牌照节节高升的行
情。记者从第三方机构获悉，近
期一些基金销售牌照的价格已
经超过5000万元，资源紧缺加上
新业务需求旺盛，是推高基金第
三方销售牌照价格走高的主因。

基金销售牌照今年陡然涨价
基金销售牌照到底是什

么？既然基金市场行情欠佳，为
啥它的价格却突飞猛进？是谁
愿意花这么多钱买卖这类牌
照？买来又想干什么？

金融行业的门槛高一向是
众所周知的，其中最重要的表现
之一就是金融牌照的获取。针
对基金行业来说，主要的牌照有
两个，一是基金支付牌照，另一
个就是基金销售牌照。

顾名思义，要销售基金，只
能是取得基金销售牌照后才
行。事实上，除了基金公司的直
销渠道外，此前国内具备基金销
售资格的主要是商业银行、证券
公司等金融机构，前者作为最大
销售渠道甚至占据半壁江山。
到了2012年，监管部门才正式
开始向第三方理财机构开放基

金牌照申请。
实缴货币资本不低于2000

万元、高级管理人员需具备从事
基金业务2年以上或在其他金
融相关机构5年以上的工作经
历等条件，已经让不少公司望而
却步。但这并未阻碍第三方机
构对基金销售牌照的追捧，基金
销售牌照更在今年开启了陡然
涨价模式。

一位大型公募基金人士透
露，目前市面上的基金销售牌照
已经被炒到5000万元以上，而
在2015年末，基金第三方销售
牌照成交价格仅为500万元左
右，一年半的时间，价格涨幅相
当客观。还有相关中介表示，现
在基金销售牌照也是“隔几天就
一个价”。

多重原因致售价“一飞冲天”
为何基金销售牌照的价格

涨势如此迅猛？上述中介解释
道，“现在这个牌照本身市面上
就少，愿意卖的更少，所以价格
自然就起来了。”

据了解，基金第三方销售牌
照受到热捧，是因为不少金融机
构追求“全牌照”，另外，一些雄心
勃勃的互联网公司也想利用第
三方牌照释放自身的流量。一
位已经获得了基金销售牌照的

理财平台人士也表示，原来很多
做互联网平台的都在转型做财
富管理，但是需要牌照，所以不是
想转型就能转的。“尤其是自去年
起，监管层对第三方销售牌照的
审批趋于收紧。因此很多机构
选择通过买牌照来达到目的。”

实际上，公募基金一些新业
务的推广，需要第三方销售牌
照，这也推升了其交易价格。数
据显示，目前仅有6家公募基金
公司拿到了独立销售牌照资格，
分别为嘉实、华夏、中欧、国金、
九泰、万家。记者了解，不少公
募基金公司一边准备基金第三
方销售申报所需要的材料，一边
洽谈收购牌照。

一家基金公司电商部人士
表示，公司已经将资料上报监管
层，但是至今没有获批，考虑到
公司未来会着重于智能投顾领
域，取得牌照是战略需要。因
此，公司准备在市场上收购一张
第三方销售牌照。

此外，一位基金公司市场部
人士表示，大资管行业面临着转
型，财富管理行业会是个大方
向，拿到了第三方销售牌照，便
可以销售其他公司的产品。另
外，FOF产品今年大概率获批，
若拿到第三方销售牌照，外部
FOF也可以通过自家渠道交易。

收购方广州基金要改组董事会

爱建集团指责对方“避重就轻”

“共享单车第一股”
有望重启IPO

公募基金参与港股通迎新规

新注册港股基金不能随便发了
■关注

基金第三方销售牌照价格看涨
资源紧缺、新业务需求旺盛致价格走高


